

OPINIÓN

CONDUCTAS

MÁS ALLÁ DE LA TOLERANCIA

DIEGO MEDINA

Tengo en mis manos un libro, "Oltre la tolleranza", una novedad que ha publicado la



editorial italiana Marco Valerio.

Me lo han enviado recientemente sus autores, de los que me digno ser amigo, **Salvo Andó** (quien fuera Ministro de la Defensa con

Craxi) y **Ciro Sbailò** (Consulente de la Cámara de Diputados de la República de Italia).

Se trata de un muy cuidado ensayo que tiene como tema la libertad religiosa y los derechos humanos en la era de la globalización.

La lectura de este libro ciertamente me ha inquietado, y no precisamente por no ser consciente de lo que él sostiene, sino por la claridad con que en él se analiza el difícil presente de Europa.

En este libro, diría que con lucido acierto, sostienen sus autores que las estructuras jurídicas occidentales están siendo sometidas a una dura experiencia; los cambios geopolíticos que se han producido a lo largo de nuestra época, fruto de los flujos de inmigración y de los procesos de "desterritorialización", han metido en crisis a Occidente.

Ante esta nueva realidad geopolítica, no parece ya suficiente el viejo concepto de "tolerancia", que se limita a reconocer -al individuo- "el derecho" a cultivar la religión que más le agrada; ahora, por el contrario, el problema se plantea desde la diversidad cultural. (La diversidad cultural es hoy uno de los temas palpitantes sobre los que debate la sociedad de nuestro tiempo).

La tragedia del 11 de septiembre, y de nuestro, particular, 11 de marzo, ha hecho dramáticamente visible cual podría ser el resultado de un enfrentamiento entre culturas: la "nueva guerra". Esta "nueva guerra" -terrorismo- nace y se desarrolla según una lógica que la cultura occidental tiene dificultad para dominar.

Como sostienen mis colegas italianos, sin una nueva cultura de la "integración" que haga posible convivir "en la diferencia" el mundo se precipita hacia un nuevo medioevo. Deberíamos tenerlo en cuenta. ≡